



**POLA PEMANFAATAN DANA ALOKASI DANA DESA (ADD) DI DESA  
PASONGSONG KECAMATAN PASONGSONG KABUPATEN  
SUMENEP TAHUN ANGGARAN 2008-2012**

*(The Pattern of The Usage of Village Fund Allocation in Pasongsongan Village  
Pasongsongan Subdistrict Sumenep Regency in 2008-2012)*

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan  
Program Studi Administrasi Negara (S1) dan mencapai gelar Sarjana Sosial

Oleh

**Virgie Delawillia Kharisma**

**NIM 090910201018**

**PROGRAM STUDI ILMU ADMINISTRASI NEGARA**

**JURUSAN ILMU ADMINISTRASI**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

**UNIVERSITAS JEMBER**

**2013**

## PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Ibunda tercinta Siti Aliyah dan Ayahanda tercinta Drs. Salamin, terima kasih atas segala curahan kasih sayang, inspirasi, motivasi, pengorbanan, serta seloroh doa yang tiada henti diberikan kepadaku sehingga membuatku mampu menikmati hari-hari indah yang penuh semangat dan kasih sayang keluarga.
2. Nenek dan kakekku terkasih, Ibu Hj. Muawiyah dan Bapak H. Amirrudin yang tiada henti memberikan perhatian, rasa cinta, dan guliran doa kepadaku.
3. Achmad Maulidi Effendi, *my spirit booster* yang selalu sabar mendampingi, berbagi suka dan duka, memberikan motivasi dan perhatian yang tak pernah surut.
4. Semua guru-guruku, mulai dari TK Kartini I Jember, SDN Kepatihan 02 Jember, SMPN 02 Jember, SMAN 1 Jember, hingga Universitas Jember yang telah memberikan bimbingan serta berbagi ilmu pengetahuan yang sangat berharga.
5. Almamaterku, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

## **MOTTO**

**Satu bab dari ilmu yang dipelajari oleh seorang, adalah lebih baik baginya daripada dunia seisinya.**

**(Sabda Rasulullah SAW<sup>1</sup>)**

**Di Indonesia hanya ada dua pilihan. Menjadi idealis atau apatis. Saya sudah lama memutuskan menjadi idealis sampai batas sejauh-jauhnya.**

**(Soe Hok Gie<sup>2</sup>)**

---

<sup>1</sup> Sunarto, Acmad. 2010. Imam Al Ghazali Ilmu dan Manfaatnya. Surabaya: Karya Agung. Halaman 21.

<sup>2</sup> Rifai, Muhammad. 2010. Soe Hok Gie Biografi Sang Demonstran 1942-1969. Yogyakarta: Garasi House of Book. Halaman 9.

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Virgie Delawillia Kharisma

NIM : 090910201018

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Pola Pemanfaatan Dana Alokasi Dana Desa (ADD) di Desa Pasongsongan Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep Tahun Anggaran 2008-2012” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi mana pun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 25 Januari 2013

Yang menyatakan,

Virgie Delawillia Kharisma

NIM 090910201018

**SKRIPSI**

**POLA PEMANFAATAN DANA ALOKASI DANA DESA (ADD) DI DESA  
PASONGSONGAN KECAMATAN PASONGSONGAN KABUPATEN  
SUMENEP TAHUN ANGGARAN 2008-2012**

Oleh

Virgie Delawillia Kharisma

NIM 090910201018

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Drs. Anwar, M.Si

Dosen Pembimbing Pendamping : Drs. Supranoto, M.Si

## PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Pola Pemanfaatan Dana Alokasi Dana Desa (ADD) di Desa Pasongsongan Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep Tahun Anggaran 2008-2012” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember pada:

hari, tanggal : Jumat, 15 Februari 2013  
tempat : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Tim Penguji:

Ketua,

Sekretaris,

Dra. Inti Wasiati, MM

Drs. Anwar, M. Si

NIP195307311980022001

NIP 1963006061988021001

Anggota

1. Dina Suryawati, S. Sos, M. AP

NIP 198009172005012001

2. M. Hadi Makmur, S. Sos, M. AP

NIP 197410072000121001

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Prof. Dr. Hary Yuswadi, M.A

NIP 195207271981031003

## **RINGKASAN**

**Pola Pemanfaatan Dana Alokasi Dana Desa (ADD) di Desa Pasongsongan Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep Tahun Anggaran 2008-2012;** Virgie Delawilillia Kharisma, 090910201018; 2013: 143 halaman; Program Studi Ilmu Administrasi Negara Jurusan Ilmu Administrasi Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan pemanfaatan dana Alokasi Dana Desa (ADD), mengetahui alasan yang mendasari terciptanya pemanfaatan demikian, serta mengetahui pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan, Kecamatan Pasongsongan, Kabupaten Sumenep pada tahun anggaran 2008-2012. Menurut Peraturan Pemerintah nomor 72 Tahun 2005 tentang Desa pada pasal satu ayat 11, ADD adalah dana yang dialokasikan oleh pemerintah kabupaten atau kota untuk desa, yang bersumber dari bagian dana perimbangan keuangan pusat dan daerah yang diterima oleh kabupaten atau kota. Dana ADD yang diterima oleh desa tersebut kemudian akan dibagi ke dalam dua pos pembiayaan besar, yaitu 30% dialokasikan untuk membiayai kegiatan operasional penyelenggaraan pemerintahan desa dan 70% dialokasikan untuk membiayai kegiatan pemberdayaan masyarakat

sesuai Peraturan Bupati Kabupaten Sumenep No. 3 tahun 2007 tentang Pedoman Pelaksanaan ADD pasal 14 ayat 4. Namun dalam pola pemanfaatan 70% yang dialokasikan untuk kegiatan pemberdayaan masyarakat desa inilah, pola pemanfaatannya dapat diatur dan ditentukan sendiri oleh desa berdasarkan hasil musyawarah desa. Menjadi menarik untuk diteliti terkait pola pemanfaatan ADD di Desa Pasongsongan, Kecamatan Pasongsongan, Kabupaten Sumenep pada tahun anggaran 2008-2012 untuk mengetahui prioritas kegiatan Desa Pasongsongan dalam memanfaatkan ADD.

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif longitudinal dengan pendekatan kualitatif. Penelitian longitudinal digunakan karena kajian dalam penelitian ini dilakukan dengan mempelajari suatu fenomena lebih dari satu batas waktu untuk menjawab pertanyaan penelitian, yaitu pada tahun anggaran 2008-2012. Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan empat teknik pengambilan data, yaitu: dokumentasi, wawancara, observasi, dan triangulasi data. Penelitian ini membutuhkan data primer yang berasal dari hasil wawancara dan observasi serta data sekunder yang berasal dari APBDes Pasongsongan dalam lima tahun. Penentuan informan untuk proses wawancara dilakukan dengan menggunakan teknik *sampling purposive* dan teknik *snowball sampling*. Jumlah keseluruhan informan dalam penelitian ini adalah sebelas orang yang akan diwawancarai untuk mengungkap latar belakang terkait terciptanya pola pemanfaatan ADD yang terbentuk di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008-2012. Data yang diperoleh dari teknik-teknik tersebut kemudian akan dianalisis dengan menggunakan teknik penyajian dan analisis data kajian isi serta menggunakan model analisis Miles dan Huberman.

Berdasarkan hasil analisis data sekunder untuk memetakan pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan dalam lima tahun anggaran tersebut, terlihat dinamika yang tercipta. Pemanfaatan 70% dari dana ADD dalam lima tahun anggaran terakhir di Desa Pasongsongan ini lebih difokuskan pada pembangunan fisik, seperti: pembangunan sarana dan prasarana pemerintahan desa pada tahun 2009, 2010, 2011



serta pembangunan sarana dan prasarana perhubungan pada tahun 2008, 2010, 2012. Hal tersebut dikarenakan pembangunan fisik di Desa Pasongsongan pada periode pemerintahan desa sebelumnya belum tersentuh, sehingga fokus untuk perbaikan sarana dan prasarana tersebut menjadi konsentrasi pada pemerintahan desa periode sekarang. Baru pada tahun 2011 dan tahun 2012 terlihat perbedaan pemanfaatan dari 70% dana ADD karena pada tahun tersebut terdapat alokasi dana untuk bantuan keuangan PKK masing-masing sebesar 1,1% dan 2,82% dari jumlah keseluruhan dana ADD yang diterima Desa Pasongsongan. Hal tersebut dikarenakan PKK Desa Pasongsongan sudah mandiri untuk membiayai kegiatannya sehingga tidak terlalu tergantung pada dana ADD yang diterima dari pemerintah kabupaten.

Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan selama lima tahun terakhir tercipta dengan bangunan keterkaitan antara Peraturan Bupati Sumenep No.3 Tahun 2007 tentang Pedoman Pelaksanaan Dana ADD, visi misi kepala desa, serta partisipasi masyarakat yang mempengaruhi proses perencanaan pembangunan desa. Partisipasi dalam proses pemanfaatan dana ADD selama lima tahun anggaran di Desa Pasongsongan membentuk tarik menarik kepentingan dalam proses pemanfaatan dana ADD antara kelompok PKK, elite pemerintahan desa, serta masyarakat

## **PRAKATA**

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah, dan inayah-Nya sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi dengan judul “Pola Pemanfaatan Dana Alokasi Dana Desa (ADD) di Desa Pasongsongan Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep Tahun Anggaran 2008-2012” ini. Skripsi ini disusun guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Administrasi Negara (S1) dan mencapai gelar Sarjana Sosial di Jurusan Ilmu Administrasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak yang kooperatif, sehingga penulis ingin menghaturkan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.
2. Bapak Drs. Sasongko, M.Si dan Bapak Boedijono, M. Si selaku ketua dan sekretaris Jurusan Ilmu Administrasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.
3. Ibu Dra. Inti Wasiati, MM selaku ketua program studi Administrasi Negara Jurusan Ilmu Administrasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

4. Bapak Drs. Anwar, M.Si selaku dosen pembimbing utama skripsi yang telah meluangkan waktu untuk membimbing dan mengarahkan penulis selama proses penyusunan skripsi ini.
5. Bapak Drs. Supranoto, M.Si selaku dosen pembimbing pendamping skripsi yang telah memberikan semangat, motivasi, saran, dan bimbingan dengan sabar selama proses penyusunan skripsi ini.
6. Ibu Dra. Inti Wasiati, MM, Ibu Dina Suryawati, S. Sos, M. AP dan Bapak M. Hadi Makmur, S. Sos, M. AP selaku penguji skripsi yang telah meluangkan waktu untuk memberikan kritik dan saran demi kesempurnaan skripsi ini.
7. Bapak Drs. Harun Al-Rasyid, M. Si selaku dosen wali penulis selama penulis berstatus sebagai mahasiswa.
8. Bapak Mulyono selaku bagian nilai Ilmu Administrasi Negara atas kesabarannya telah memfasilitasi penulis dalam hal birokrasi kampus selama ini.
9. Bapak Ferdiansyah Tetrajaya S.H selaku Kepala Bagian Pemerintahan Desa Kabupaten Sumenep.
10. Bapak Tabrani, S.TP selaku Kepala Bagian Sub Keuangan dan Kekayaan Desa, Pemerintah Kabupaten Sumenep.
11. Bapak Agus Dwi Saputra S. Sos, M.Si selaku Camat Pasongsongan Kabupaten Sumenep yang telah memfasilitasi penulis selama proses penyusunan skripsi ini.
12. Adikku tercinta Dinda Alfanis Kharisma “Lempoo”, terima kasih atas semangat, motivasi, canda, dan tawa yang kau bagi selama ini sehingga membawa banyak inspirasi segar bagi penulis.
13. Achmad Maulidi Effendi “Chino”, terima kasih atas kesabaran, perhatian, ketulusan, dan pemberian motivasi yang tiada henti diberikan kepada penulis selama ini.
14. Keluarga besar di Jember (Budhe Mis, Pakdhe Yud, Mbak Gita, Firda, A’an, Budhe Mar, Pakdhe Bandang, Mas Takim, Mbak Nia) yang telah memberikan dukungan dan doa kepada penulis selama ini.

15. Keluarga besar di Madura (Bu Haji, Pak Haji, Tante, Om) yang telah memberikan dukungan dan doa kepada penulis selama ini.
16. Sahabat-sahabati “Rumah Biru” RAFIS tercinta (Mas Ulung, Nanda, Agung, Andi, Alrisa, Fajri, Panji, Prima, Deden, Dini, Zudin, Nita, Aida, Rika, Vian, Nofi, Ferio, Arif, Vina, Reyhan, Yesy, dan masih banyak lagi yang lain yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu) yang telah memberikan banyak pembelajaran bagi penulis dalam berproses selama menjadi seorang mahasiswa. Kebersamaan, tangis, dan tawa yang telah kita lalui bersama banyak memberikan pembelajaran dalam hidup penulis.
17. Sahabat-sahabatku tercinta (Yophy, Zen, Rozy, Yaya, Alrisa, Mita) terima kasih atas dukungan dan keceriaan yang selama ini kalian berikan.
18. Teman-teman konsentrasi Pemerintahan Daerah, terima kasih atas *support* kepada penulis selama ini.
19. Keluarga besar UKMF Limas, tempat penulis berproses dan menimba ilmu tentang karya ilmiah.
20. Keluarga besar HMJ Himasitra, tempat penulis berproses dan belajar berorganisasi.

Penulis menerima kritik dan saran dari berbagai pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Penulis berharap semoga skripsi ini bermanfaat dan mampu menambah pengetahuan bagi semua pihak.

Jember, 25 Januari 2013

Penulis

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	ii
<b>HALAMAN MOTO</b> .....	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	iv
<b>HALAMAN PEMBIMBING</b> .....	v
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>PRAKATA</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xvii
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xix
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xxi
<b>BAB 1. PENDAHULUAN</b>	1
1.1 Latar Belakang.....	1

1.2 Rumusan Masalah.....	12
1.3 Tujuan Penelitian.....	12
1.4 Manfaat Penelitian.....	13
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b>	15
2.1 Konsep Dasar.....	15
2.2 Otonomi Daerah.....	16
2.3 Desentralisasi Fiskal.....	25
2.2.1 Dana Transfer dari Pusat ke Daerah.....	27
2.2.2 Dana Transfer dari Daerah ke Desa.....	31
2.4 Alokasi Dana Desa (ADD).....	33
2.4.1 Definisi Alokasi Dana Desa (ADD).....	33
2.4.2 Tujuan dan Manfaat Alokasi Dana Desa (ADD).....	34
2.4.3 Sumber Alokasi Dana Desa (ADD).....	36
2.4.4 Alur Alokasi Dana Desa (ADD).....	37
2.4.5 Rumus Alokasi Dana Desa (ADD).....	39
2.4.6 Pola Pemanfaatan Alokasi Dana Desa (ADD) .....	41
2.5 Kebijakan Anggaran Desa.....	45
2.6 Hasil Penelitian Terdahulu.....	48
2.7 Kerangka Berpikir.....	49

<b>BAB 3. METODE PENELITIAN</b>	51
3.1 Jenis Penelitian.....	52
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	54
3.3 Data dan Sumber Data.....	55
3.4 Penentuan Informan Penelitian.....	56
3.5 Teknik dan Alat Perolehan Data.....	58
3.6 Teknik Penyajian dan Analisis Data.....	60
3.7 Teknik Menguji Keabsahan Data.....	65
<b>BAB 4. PEMBAHASAN</b>	69
4.1 Deskripsi Lokasi Penelitian.....	69
4.1.1 Profil Kabupaten Sumenep.....	69
4.1.1.1 Letak dan Keadaan Geografis.....	69
4.1.1.2 Keadaan Penduduk.....	70
4.1.1.3 Kondisi Ekonomi.....	71
4.1.2 Profil Kecamatan Pasongsongan.....	72
4.1.2.1 Letak dan Keadaan Geografis.....	72
4.1.2.2 Keadaan Penduduk.....	74
4.1.2.3 Sarana dan Prasarana.....	77
4.1.3 Profil Desa Pasongsongan.....	78

4.1.3.1 Letak dan Keadaan Geografis.....	78
4.1.3.2 Keadaan Penduduk.....	79
4.1.3.3 Sarana dan Prasarana.....	81
4.1.3.4 Pemerintahan Desa.....	83
4.2 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2008-2012 Secara Umum .....	83
4.3 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2008-2012 Terperinci.....	85
4.3.1 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2008.....	85
4.3.2 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2009.....	90
4.3.3 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2010.....	95
4.3.4 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2011.....	100
4.3.5 Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2012.....	105
4.4 Analisis Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun	



Anggaran 2008-2012.....	109
4.5 Alasan yang Melatarbelakangi Terciptanya Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2008-2012.....	115
4.6 Pola Pemanfaatan Dana ADD di Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2008-2012.....	132
<b>BAB 5. PENUTUP</b>	141
5.1 Kesimpulan.....	141
5.2 Saran.....	142
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
<b>LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Angka Melek Huruf dan IPM Menurut Kabupaten Daerah Tertinggal Tahun 2011 Propinsi Jawa Timur.....	5
Tabel 1.2	Indeks Pembangunan Manusia (IPM) Kabupaten di Pulau Madura	6
Tabel 1.3	Jumlah ADD Kabupaten Sumenep tahun anggaran 2008-2012.....	7
Tabel 1.4	Jumlah Lulusan SMP dan Siswa Baru SMA di Kabupaten Sumenep	9
Tabel 1.5	Jumlah ADD yang diterima oleh desa-desa di Kecamatan Pasongsongan.....	10
Tabel 2.1	Alokasi perimbangan keuangan anatar pemerintah pusat dan pemerintah daerah.....	28
Tabel 2.2	Penetapan variabel dan bobot variabel.....	41
Tabel 4.1	Luas wilayah Kabupaten Sumenep menurut penggunaannya.....	70
Tabel 4.2	Kesempatan kerja di Kabupaten Sumenep.....	71
Tabel 4.3	Luas wilayah Kecamatan Pasongsongan.....	73
Tabel 4.4	Luas wilayah Kecamatan Pasongsongan menurut penggunaannya	74

Tabel 4.5	Jumlah penduduk di Kecamatan Pasongsongan.....	75
Tabel 4.6	Tingkat pendidikan akhir penduduk di Kecamatan Pasongsongan	76
Tabel 4.7	Sarana dan prasarana di Kecamatan Pasongsongan.....	77
Tabel 4.8	Luas wilayah Desa Pasongsongan menurut penggunaannya.....	78
Tabel 4.9	Keadaan penduduk Desa Pasongsongan (dalam satuan jiwa).....	80
Tabel 4.10	Infrastruktur perhubungan (dalam satuan meter).....	81
Tabel 4.11	Sarana dan prasarana di Desa Pasongsongan.....	82
Tabel 4.12	Pemerintah Desa Pasongsongan.....	83
Tabel 4.13	Pola pemanfaatan dana ADD secara umum di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008-2012.....	84
Tabel 4.14	Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008.....	85
Tabel 4.15	Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2009.....	90
Tabel 4.16	Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2010.....	95
Tabel 4.17	Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan pada tahun anggaran 2011.....	100
Tabel 4.18	Pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran	

	2012.....	105
Tabel 4.19	Hasil analisis pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan pada tahun anggaran 2008-2012 (dalam ribuan rupiah).....	110
Tabel 4.20	Hasil analisis pola pemanfaatan dana ADD di Desa Pasongsongan pada tahun anggaran 2008-2012 (dalam bentuk persentase).....	111
Tabel 4.21	Jumlah TPAPD yang diterim oleh perangkat Desa Pasongsongan pada tahun anggaran 2008-2012 (dalam ribuan rupiah).....	117
Tabel 4.22	Rincian anggaran keuangan PKK Desa Pasongsongan selama enam tahunan anggaran (dalam ribuan rupiah).....	126

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Bagan perkembangan otonomi daerah di Indonesia.....	17
Gambar 2.2	Bagan Mekanisme Penetapan APBDes.....	47
Gambar 2.3	Bagan kerangka berpikir penelitian.....	50
Gambar 3.1	Langkah-Langkah Analisis Konten Kualitatif.....	62
Gambar 3.2	Model Analisis Interaktif Miles dan Huberman.....	63
Gambar 4.1	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 30% dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008.....	88
Gambar 4.2	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 70% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008.....	89
Gambar 4.3	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 30% dana ADD di Desa Pasongsongan tahun anggaran 2009.....	93
Gambar 4.4	Diagram Lingkaran Pola Pemanfaatan 70% Dana ADD Desa Pasongsongan Tahun Anggaran 2009.....	94
Gambar 4.5	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 30% dana ADD Desa	

	Pasongsongan tahun anggaran 2010.....	98
Gambar 4.6	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 70% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2010.....	99
Gambar 4.7	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 30% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2011.....	103
Gambar 4.8	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 70% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2011.....	104
Gambar 4.9	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 30% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2012.....	101
Gambar 4.10	Diagram lingkaran pola pemanfaatan 70% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2012.....	102
Gambar 4.11	Grafik dinamika pola pemanfaatan 30% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008-2012.....	112
Gambar 4.12	Grafik dinamika pola pemanfaatan 70% dana ADD Desa Pasongsongan tahun anggaran 2008-2012.....	114
Gambar 4.13	Bagan Pola Pemanfaatan Dana ADD Desa Pasongsongan.....	134

## DAFTAR LAMPIRAN

- A. Hasil Dokumentasi Observasi di Desa Pasongsongan
- B. Hasil Dokumentasi Proses Wawancara Penelitian
- C. Pedoman Pertanyaan Wawancara
- D. Peraturan Bupati Sumenep No. 3 Tahun 2007 tentang Pedoman Pelaksanaan Alokasi Dana Desa (ADD)
- E. Surat Edaran dari Pemerintah Kabupaten Sumenep kepada seluruh Camat se-Kabupaten Sumenep tentang Persiapan dan Tata Cara Pencairan Bantuan Keuangan Desa Tahun Anggaran 2012
- F. Surat penunjukan Desa Pasongsongan sebagai Pilot Proyek RPJM-Desa tahun 2009 dan Desa Percontohan di bidang Administrasi di Kecamatan Pasongsongan
- G. Peta Desa Pasongsongan
- H. Peta Sosial Desa Pasongsongan
- I. Daftar Hadir Musrenbangdes tahun 2008
- J. Usulan Program/Kegiatan Prioritas Desa Pasongsongan pada Musrenbang Desa tahun 2008
- K. Daftar Hadir Musrenbangdes tahun 2009
- L. Usulan Prioritas Desa Pasongsongan pada Musrenbang Desa tahun 2009
- M. Daftar Hadir Musrenbangdes tahun 2010
- N. Usulan Prioritas Desa Pasongsongan pada Musrenbang Desa tahun 2010
- O. Daftar Hadir Musrenbangdes tahun 2011

- P. Usulan Prioritas Pembangunan Desa Pasongsongan pada Musrenbang Desa tahun 2011
- Q. Daftar Hadir Musrenbangdes tahun 2012
- R. Usulan Prioritas Pembangunan Desa Pasongsongan pada Musrenbang Desa tahun 2012
- S. APBDDes Pasongsongan tahun anggaran 2008
- T. APBDDes Pasongsongan tahun anggaran 2009
- U. APBDDes Pasongsongan tahun anggaran 2010
- V. APBDDes Pasongsongan tahun anggaran 2011
- W. APBDDes Pasongsongan tahun anggaran 2012
- X. Surat Izin Penelitian dari Lembaga Penelitian Universitas Jember
- Y. Surat Izin Penelitian dari Badan Kesatuan Bangsa, Politik, dan Perlindungan Masyarakat Kabupaten Sumenep
- Z. Surat Izin Penelitian dari Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep